

Ce groupe d'âge constituait 62,3 p. 100 de la population canadienne en 1971 contre 59,4 p. 100 en 1966 et 58,4 p. 100 en 1961. L'augmentation la plus spectaculaire à l'intérieur de ce groupe d'âge a été observée dans la tranche de 15 à 24 ans. Ces jeunes gens sont en effet le fruit des nombreuses naissances de l'après-guerre.

La proportion des personnes âgées est, par contre, demeurée stable depuis dix ans : 8 p. 100 environ de la population. Cela s'explique en partie par le fait que le taux de mortalité, après une diminution progressive et soutenue qui a duré un siècle, s'est maintenant stabilisé. Il est probable que toute nouvelle réduction du taux de mortalité sera très faible et affectera surtout les personnes âgées. Actuellement, le taux de mortalité au Canada est l'un des plus faibles du monde (7,3 p. 1000 en 1971).

Si l'on tient compte de l'évolution de la natalité et de la mortalité ainsi que des données de l'immigration, la population canadienne devrait glisser dans les années qui viennent, vers une augmentation de l'âge, le groupe des moins de 20 ans diminuant en valeur absolue et en pourcentage tandis que le nombre de vieillards devrait s'accroître. Il n'en convient pas moins de noter l'importance que prendra le groupe des jeunes adultes dans les dix années à venir, puisque les enfants issus de l'explosion démographique ont maintenant de 14 à 24 ans. Nés à une époque d'abondance relative, ils maintiendront probablement un taux élevé de demande en biens durables et réclameront sans doute des normes de logement plus élevées.

Pendant sa courte histoire, la population canadienne s'est caractérisée par un excédent d'hommes ; cependant cet excédent s'est presque totalement résorbé ces dernières années. Le rapport de masculinité (nombre d'hommes pour 100 femmes) a atteint le sommet de 113 en 1911 après une décennie de

forte immigration durant laquelle les hommes ont toujours prédominé. En 1971, ce rapport n'était plus que de 100,2. Dans les provinces les plus anciennes, il a toujours été plus faible que dans les provinces de l'ouest, qui

*La pyramide des âges
(Juin 1972) en milliers*

| | Hommes | Femmes |
|----------------|--------|--------|
| 70 ans et plus | 488 | 663 |
| 65 à 69 ans | 305 | 332 |
| 55 à 64 ans | 871 | 898 |
| 45 à 54 ans | 1153 | 1179 |
| 35 à 44 ans | 1286 | 1237 |
| 25 à 34 ans | 1520 | 1488 |
| 20 à 24 ans | 975 | 980 |
| 15 à 19 ans | 1101 | 1061 |
| 10 à 14 ans | 1190 | 1137 |
| 5 à 9 ans | 1114 | 1063 |
| 0 à 4 ans | 911 | 878 |

se sont peuplées rapidement au début du vingtième siècle en grande partie par suite de l'immigration. Ainsi le rapport de masculinité a évolué, pour les provinces de l'est, de 104 (Nouvelle-Écosse en 1911) à 99 (Québec et Ontario en 1971) et, pour les provinces de l'ouest, de 149 (Alberta en 1911) à 100 (Manitoba en 1971).

Dans l'évolution de la structure de l'état matrimonial au Canada, un trait est à noter : le groupe des femmes mariées en âge d'avoir des enfants n'a cessé de décroître depuis 1951 par rapport à l'ensemble des femmes mariées de tous âges. C'est peut-être un des facteurs qui ont contribué à la forte baisse du taux de natalité ces dernières années. En 1971, 59,7 p. 100 de toutes les femmes mariées faisaient partie du groupe d'âge de 15 à 44 ans contre 61,2 p. 100 en 1966, 62,9 p. 100 en 1961 et 64 p. 100 en 1961.

3. Origines de la population

Depuis que Samuel de Champlain fonda Québec en 1608, les immigrants se sont succédé au Canada par vagues, attirés soit par la perspective de l'aventure, soit par l'espoir de trouver de meil-

leurs conditions de vie, soit par le désir ou la nécessité de se réfugier loin des persécutions politiques ou religieuses. Un pays dont la population est composée de divers peuples, ayant leur